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“现在很多大学生，语文水平较低。试问，连祖国
语文这一基本武器都不能掌握，如何能正确地理解
科学知识和完善地表达科研成果？”

———在《大学语文》序言中，主编徐中玉曾如是
阐述自己编写这本教材的初衷。6 月 25 日，这位文艺
理论家、作家、被誉为“文学界泰斗”的华东师范大学
中文系终身教授逝世，享年 105 岁。

上世纪 70 年代末，时任华东师范大学中文系主
任的徐中玉和南京大学校长匡亚明等共同倡议，恢
复开设因 1952 年全国高校院系大调整而中断的大
学语文课程，并组织高校专家、学者，共同编写新
的《大学语文》教材。1981 年，教材在华东师范大学
出版社出版，系新中国第一本《大学语文》教材。近
40 年来，仅全日制本科《大学语文》教材，累计发行
已达 3000 多万册。谈及《大学语文》的编写理念，
徐中玉曾说，在《大学语文》问世的这些年来，我国
思想、政治、经济、文化、学术等各方面都有了巨大
的发展变化，但编者一直坚持以精选我国丰富优
秀的文化、文学遗产为主，择优选入教材，作为感
悟、熏陶、启发大学生人文素养的基本材料，这样
做的信念从来没有动摇过。

徐中玉的学术作品包括《鲁迅遗产探索》《古代
文艺创作论》《激流中的探索》《徐中玉自选集》《美国
印象》等。

“科学和艺术在很多时候出发点都是相通的，当
我们对这个世界有些观察、问题、疑问时，每个人都
可以有自己的猜想、理论，不管怎么说，科学和艺术
都是鼓励人能提出猜想、思考和表达。长远来讲一定
是鼓励思考，鼓励所有人发声、表达，鼓励个性化、多
元化。”

———在不久前举办的以“创新引领未来”为主
题的 2019 未来青年论坛上，科幻作家郝景芳如此
谈及科学和艺术的未来。关于科学与艺术的关系，
她认为科幻作品首先应该当成文学或者艺术作品
来看待，科学只是作为一个背景参考，在不违背基
本物理规律的基础上，更多的是从艺术作品的逻辑
上展开。“科幻其实很大程度上是科学和艺术的交
汇点，科幻最有意思的地方就是提出对于未来许许
多多种可能性，每个人可以提出自己眼中的未来，
自己想象未来的世界是怎样的。”

未来论坛是当前中国最具声望的民间科学公益
组织，由一群崇尚科学、热心公益的科学家、企业家
于 2015 年共同发起创立。未来论坛青年科学家创新
联盟隶属于未来论坛，成立于 2017 年 9 月，是为全球
优秀的华人青年科学家提供学术探讨与思想交流的
平台，在跨界碰撞中畅想未来，在交叉合作中孕育新
思想，以共同推动跨界前沿科学的进步。

参与 2019 未来青年论坛的还有香港大学物理
系副教授、空间科学实验室执行主任苏萌，以及中
国科学院动物研究所基因工程技术研究组组长王
皓毅、艺术家陈文令等人，大家围绕《科学与幻想在
未来交汇》，展开了一场理智与幻想、聚焦而发散的
头脑风暴，探讨了科学技术以及艺术对人类文明未
来发展的指引。

“人生就是一列开往坟墓的列车，路途上会有很
多站，很难有人可以自始至终陪着走完。当陪你的人
要下车时，即使不舍也该心存感激，然后挥手道别。”

———著名动画大师宫崎骏的电影《千与千寻》自
2001 年问世以来便引发了极大的轰动，一连拿下第
75 届奥斯卡最佳动画长片奖、第 52 届柏林电影节最
佳影片金熊奖、第 25 届日本电影学院最佳优秀作品
奖等多项大奖。充满想象力的情节、拥有丰富解读的
主题和东方美学风格的画面让它多年来一直人气不
减，其中的台词也颇为耐人寻味。

6 月 21 日，这部作品在诞生 18 年后登陆中国
大陆。据猫眼平台数据，在国内上映首日票房便达
到了 5404.9 万元，截至 25 日下午 3 点，上映 5 天
的《千与千寻》票房已累计超过 2.32 亿元。影片也
连续数日登上各平台热搜。这部电影讲述的是，小
女孩千寻跟随父母来到乡下，误入了一个充满神灵
的奇异世界，为了救出变成猪的爸爸与妈妈，女孩
经历了重重磨难。

在这部影片里，每个角色都有其各自的象征
和意义，却又融汇交织得十分和谐，最终呈现出一
幅社会生态图。在成年观众看来，这更像是一部成
年人的电影：在成人的世界，时刻都面临着“成为
猪”的诱惑；在成人的世界，我们都是孤独的“无脸
男”…… （周天）
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“两种文化”大家谈⑧

“两种文化”之争早已过时
姻胡翌霖

1959 年英国斯诺在演讲中提出“两种
文化”这一命题，引发了激烈讨论。直到 60
年后的今天，这一话题仍在延续，似乎尚未
过时。

但我要提出一个看起来格格不入的主
张：两种文化之争早已过时，现在还去纠结
于斯诺发起的话题，已经没有多大意义了。

首先，我们回到当时的语境，看看斯诺
到底提出的是哪两种文化的分裂。

现在很多人谈论“两种文化”，动不动就
是“科学与人文”的对立。这种对立其实莫名
其妙。“科学文化”还好理解，但“人文文化”是
什么东西？“人文”在中文《辞海》中的意思是

“各种文化现象”，在西方语境中，只有人文学
科（humanities）而没有“人文文化”这一词组，人
文学科的意思是对人类文化（human culture）的
学术研究。

这么看来，人文就是文化，“人文文化”
是个同义反复，所谓科学与人文之争变成了

“科学文化”与“文化”本身相论争。细究起
来，概念上都是说不通的。

至于说把论题转化为所谓科学精神对
人文精神，理科思维对文科思维等等，暂时
不在我讨论之内。我们还是先把“两种文化”
讲清楚。

其实斯诺本人说得很清楚，他指的是
“文学知识分子”（literary intellectuals）和科学
家（scientist）之间的分裂。这是两个明确的文
化（或者说亚文化）群体，是两类由学科建制
和身份认同分割开来的群体。

在演讲中，斯诺的矛头更多指向文学知
识分子，认为他们试图霸占“知识分子”的身
份，因为科学家读书少而鄙视科学家。斯诺

反问文学家们懂不懂热力学第二定律，结果
鸦雀无声。斯诺认为，懂不懂热力学第二定
律，应该与读没读过莎士比亚一样（英国人读
莎士比亚大概等同于中国人读四大名著），是
一种很起码的文化素养。然而文学知识分子
一方面嫌弃科学家读书少，另一方面自己又
不以缺乏科学素养为耻，这就造成了两群人
相互看不起。

斯诺谈的这个问题，如果说得狭隘一点，
无非是所谓的“文人相轻”。在文化精英中间，
总是存在互相吹捧和互相鄙视的现象，只是
在不同时代会有不同的对立派别，比如有儒
家和佛家互相鄙视，有古文派和今文派互相
鄙视，在 20 世纪中叶的英国精英知识分子
中，恰好体现为文学家与科学家互相鄙视。

当然，斯诺把这个特定精英群体之间相
轻相鄙的问题上升到了事关人类命运的高
度。这也与西方人对“知识分子”的社会责任
的理解密切相关。斯诺注意到，许多人认为
科学家面对现实的态度过于乐观，因此失之
轻率，斯诺替科学家们辩解说———事实上科
学家更加关注社会的困境，但在困境面前科
学家并不会陷入自怨自艾的感伤，而是务实
地寻求解决办法。因为他们总是去试探可行
的方案，因而被误认为盲目乐观。相反，许多
文学家反而缺少社会责任，比如斯诺提到文
学家们（包括叶芝之类的大家）对野蛮而过时
的金雀花王朝有许多浪漫而美化的描写，因
而会误导人们的价值取向。

那么，在 60 年之后，这一问题仍然存在
吗？科学家和文学知识分子对人类命运的承
担仍然存在严重的分歧吗？

当然，“文人相轻”的现象仍然存在，而随

着进一步的专业分化，现在精英知识分子中
间的“鄙视链”变得多元得多，不但是科学家
和文学家相互鄙视的问题，物理学和心理学
之间，自然科学与社会科学之间，古典文学
和现代文学之间，欧陆哲学和英美哲学之
间，到处都存在语言不通、互相轻鄙的现象。
远远不是“两种文化”所能概括的了。

然而，在今天，更值得关注的不是以上
这些精英知识分子内部的分裂现象，而是一
个更大尺度上的“两种文化”的新对立。这就
是整个“精英文化”与“大众文化”的撕裂。

按斯诺的说法，割裂发生于“两门科目，两
个学科，两种文化，或者我们说的两群英杰

（galaxies）”之间。但在今天，所谓“出色的人物”
（精英）整个地与普通人（大众）相割裂了。

在 19 世纪上半叶，随着报纸和广播等大
众传媒的流行，大众文化的崛起已初露端
倪，但总体来说，至少在斯诺这样的知识精
英看来，人类的命运还是取决于少部分的闪
耀的英杰。

在传统上，闪耀者，群英（galaxies）或明星
（stars），指的都是最出色的文化精英，是最杰
出的知识分子。这些“明星”承担着社会的责
任，指引着人类的未来，因此在这一小撮精
英之间出现的分裂，是一个严肃的、事关人
类命运的大问题。所谓“两种文化”之争，实
质上是“话语权”之争。

但是，随着 20 世纪后半叶好莱坞电影
的繁荣和彩色电视的普及，以及 21 世纪初
兴起的社交网络，大众媒介充分展现了革
命性的力量，整个颠覆了大众文化和精英
文化的关系。

大众文化不再需要知识精英的引导，精

英文化成了无人问津的小众文化，知识精英
躲在象牙塔里争名夺利，但大众却根本不在
乎，最有名的科学家的粉丝量也比不上一个
流量明星的零头。

今天的大众既不在乎莎士比亚，也不
在乎热力学第二定律，人们争的是究竟喜
欢霸道总裁还是小鲜肉，究竟是追捧大富
豪还是大明星，明星出轨了究竟是站男方
还是站女方……谁来管科学家和文学家的
那些事啊？屠呦呦和莫言也许还有一点名
气，但也不过如此，顶多是“北京五环内”的
网民会稍微了解一点罢了，而且主要也都
是谈论一些外在的信息，他们具体的成果
或作品仍然无人问津。

“明星”早已拥有了崭新的含义，人们追
逐着电影明星、电视明星、体育明星，再广义
一点，乔布斯、马云之类的商界领袖也可以称
作“明星”。但要是哪个科研学者还想把自己
归入“明星”行列，恐怕要让人笑掉大牙了。

在大众文化的视野下，专家（砖家）、公
知 （知识分子）都变成了贬义词，“屌丝文
化”被堂而皇之地宣扬，而“精英”一词反倒
成了禁忌。

在这种境况之下，这些早已边缘化的知
识精英，还要喋喋不休地纠结于科学与文学
之争，就好比在冷宫里还要搞宫斗，是一件讽
刺且悲哀的事情。

因此，我认为斯诺版的两种文化之争，在
现时代早已过时了。我们当下面临的最重要
的文化分裂，乃是精英文化与大众文化的分
裂，是知识精英和普通大众之间互不理解、互
相轻鄙的窘境。

（作者系清华大学科学史系助理教授）
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一群医学专家那么认真而激烈地讨论一个虚构的文学作品里
虚构的女主人公死的时候得了什么病，这究竟是为了什么？

费这么大劲儿去讨论可能永远没有结论的事，意义何在？

“当你手里拿着锤子的时候，看什么都像
钉子。”不久前，在第十三届东方心脏病学会议
上一场辩论开始前，中国科学院院士、复旦大
学附属中山医院教授葛均波如是说。

在接下来的唇枪舌战中，6 位医学专家
将手中的“锤子”对准了一位文学人物———
林黛玉。

林黛玉到底得了什么病

“少年女性，起病隐匿，病程长，病情进行
性加重。主要症状及特点是自小发育不良，弱
不禁风；与季节相关的慢性咳嗽及呼吸困难；
晚期出现咯血，以痰中带血为主；大量饮水后
呼吸困难加重；夜间症状加重，晚期出现端坐
呼吸。”

辩论开始后不久，复旦大学附属中山医院
教授管丽华就摆出了一份病历。这份病历不属
于她的某位患者，而是来自文学经典《红楼梦》
中的女一号———林黛玉。管丽华与其他 2 位医
学专家一起，作为正方支持林黛玉患有肺动脉
高压，与支持林黛玉患有二尖瓣狭窄的反方进
行了激烈的辩论。

一场心脏病学会议为何会与文学经典产
生交集？面对这样的问题，葛均波首先向《中国
科学报》介绍了一桩往事。

“几年前，我带着学生查房时就对他们说，
你们看小说应该用质疑的眼光去看，除了故事
情节外，还要看到背后的内容。”葛均波所指的
就是《红楼梦》中的林黛玉。

“红学大家往往是从文学角度解读《红楼
梦》，而医生的文学功底可能又差了一点，所以
很多人讲林黛玉患的是结核病，但我从医生的
角度来看却不是这样。”葛均波说，“林黛玉得
的明显不是结核病，而应该是原发性或继发性
肺动脉高压，因此导致了后来的咳血。”

后来，葛均波的学生、医学科普大 V 孔令
秋撰写了一篇文章，通俗而详细地讨论了林黛
玉的病情，在网络上激起了一定的反响。

葛均波对林黛玉病情的关注，除了文学经
典的魅力之外，更多的是基于他对肺动脉高压
这种疾病的关注。今年 5 月 5 日国际肺动脉高
压日，葛均波与其他 20 多位医务人员在复旦
大学附属中山医院门诊大厅组织了一场关爱

“蓝嘴唇”快闪活动，希望更多人了解这种“比
很多恶性肿瘤还恶性”的疾病。

“肺动脉高压这种疾病发病相对较少，人
们对它的认识也不完全。大部分肺动脉高压患
者都被误诊或漏诊，当他们被真正诊断出来
时，往往都已经到了晚期。肺动脉高压很难治
愈，但现在已经有靶向治疗药物可以改善病人
预后。我们希望推动社会关注肺动脉高压，让
患者能够得到早发现、早治疗。”葛均波说。这
也是他们策划这场特殊辩论的原因。

为虚拟人物看病有何意义

当反方三辩、中国医学科学院阜外医院教
授蒋鑫收到“问诊林黛玉”这个题目时，他并不
感到很意外。“今年国际肺动脉高压日时，葛均
波院士就在他们的微信公众号上发布过相关
内容。但在东方心脏病学会议上专门留出这么
长时间去展开这样一场有趣的辩论，我确实没
想到。”

虽然辩论题目很有趣味性，但蒋鑫和辩友
的准备一点都不轻松。辩论开始前一周，蒋鑫
和辩友就在微信群里将分工任务布置好，会议
前一个晚上还进行了当面讨论。

经过现场激烈的辩论，蒋鑫所在的反方取
得了胜利。“其实反方是占了一点便宜的，因为
我们只需要说明林黛玉得的不是某一种疾病，

所以可辩论的空间更大一点。同时，因为正方、
反方的问题我都思考过，所以更有利于找到对
方辩手可能出现的漏洞。”

蒋鑫这样说是因为他最开始被分到正方，
后来因为有一位反方辩手无法参会，又被安排
到反方。而这也恰恰说明这场辩论的重点并不
是要真正为林黛玉做诊断。

实际上，这场辩论的消息一出来，就有很
多网友表达了自己的不理解：“一群医学专家
那么认真而激烈地讨论一个虚构的文学作品
里虚构的女主人公死的时候得了什么病，这究
竟是为了什么？”“费这么大劲儿去讨论可能永
远没有结论的事，意义何在？”

面对这样的质疑，蒋鑫解释说：“这场辩论
的意义和价值当然不在林黛玉。曹雪芹不是医
生，他对林黛玉所有病症的描述，包括苦难的
童年或者体弱多病的状态，都是为她的悲剧命
运做铺垫。而且，不管是肺动脉高压还是先天
性二尖瓣狭窄，在古代都没法得到认识。所以
作者对林黛玉病情的描述只是根据他的想象
以及他当时对相关疾病的了解，它不可能完全
符合某一种疾病的所有线索，只能是很多方面
很相像。对于我们来说，林黛玉只是一个噱头，
我们最主要的目的还是为了唤起大家对肺血
管病的认识。”

在葛均波看来，林黛玉这个人物是有原型
的。“如果你仔细去看的话，其实还是可以发
现，作者对林黛玉病情的描述是有依据的，它
符合肺动脉高压的表现。所谓‘假作真时真亦
假，无为有处有还无’。”

辩论背后的人文关怀

日常生活中，肺动脉高压患者看起来也许
和健康人无异，但他们不能过度劳累,也无法做
重体力活。也许只是爬上短短一段楼梯的运动
量，就能让他们气喘吁吁，唇色青紫，因此他们
也被称为“蓝嘴唇”。这个容易被忽视的群体，数
量不容小觑。统计数据表明，我国因肺动脉高压
相关引起的右心衰竭保守估计有数百万人，每
年新增特发性肺动脉高压患者 4 万余人。

“肺血管病是一个交叉学科，它既涉及心血
管领域，也涉及呼吸领域，但在两者中都是弱
项，是相对边缘的学科。”蒋鑫介绍说。在国内，
心内科、呼吸科、心外科、风湿免疫科、儿科等很
多科室都会遇到肺血管病病人，但很多医院对
其重视程度不够，也缺乏专门人员去做肺血管
病的临床诊断和评估。所以葛均波院士推动这
场辩论，也是基于对该学科发展的重视。

“学术归学术，艺术归艺术。”葛均波说，
“这场辩论其实无所谓对错，我们希望的是通
过辩论首先能引起医务工作者对肺动脉高压
的重视，促进学术发展，也唤起社会对这种疾
病的关注。现场的医务人员通过这种有趣的方
式了解到更多肺动脉高压的信息，以后再碰到
这样的患者，就能更清楚如何诊断和处理。”

这种希望在会场上得到了回应。整个辩论
过程高潮迭起。正方辩手发言结束后，反方一
辩、重庆医科大学附属第一医院教授黄玮吟诵
了其课题组一位医学生所做的藏头诗，用这种
方式把观点展现出来，得到了现场观众的一阵
掌声。

“当时会议现场人特别多，大家都非常兴奋
地参与到辩论中，这种效果是很难在一般的学术
会议上见到的。”蒋鑫说，“对虚拟人物讨论病情，
就我了解此前似乎没有，至少在网络上形成一定
热度的，这些年我还从没见过。”

如今，这场辩论也在社会大众中激起了一
阵阵余波。“从这场精彩又有趣的辩论中，我们
看到了医学专家们深厚的功底，也看到了白衣
天使们的人文关怀。”一位网友评论说。

徐中玉

事件回放：

6 月2 日，在由上海市医学会、上海市医学会心血管病分会主
办的“第十三届东方心脏病学会议（OCC 2019）”上，多位医学专家
于“肺循环疾病论坛”齐聚一堂，就林黛玉的死因展开激烈辩论。最
终，由现场代表与嘉宾投票评选出优胜辩论方为反方。

正方观点：支持林黛玉患有肺动脉高压
辩手：
西安交通大学第一附属医院教授范粉灵
上海交通大学医学院附属瑞金医院教授杨震坤
复旦大学附属中山医院教授管丽华

反方观点：支持林黛玉患有二尖瓣狭窄
辩手：
重庆医科大学附属第一医院教授黄玮
同济大学附属同济医院教授周琳
中国医学科学院阜外医院教授蒋鑫


